



**BLOOMING  
Y GUABIRÁ  
HICIERON  
OFICIAL A  
SUS NUEVOS  
REFUERZOS DE  
LA TEMPORADA  
PÁG A 10**



@eldiabolivia

Lunes 6 de enero 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.221 • 10 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

**UNA VÍCTIMA EN LA GESTIÓN 2025**

## **SANTA CRUZ REPORTA EL PRIMER DECESO POR COVID-19**

La persona fallecida se encontraba internada en un hospital. El director del Sedes, Jaime Bilbao, mostró su preocupación ante la subida de casos en el departamento, los que actualmente llegan a los 300 y de los cuales 11 están internados. Según Bilbao, los contagiados son personas que no cuentan con la vacuna contra este virus que desde el inicio de la pandemia dejó miles de fallecidos en todo el país. **PÁG A 6**



**PREVENCIÓN.** Autoridades del sector Salud recomiendan cumplir medidas de bioseguridad contra el Covid-19 y acudir a centros de vacunación.

FOTO: REGIS MONTERO

**PÁG A 5**

**EL INE ATRIBUYE UN PORCENTAJE DE LA INFLACIÓN A LOS BLOQUEOS 'EVISTAS'**



**PÁG A 8**

**EDMUNDO GONZÁLES AFIRMA QUE VOLVERÁ A VENEZUELA POR LA PRESIDENCIA**

## EDITORIAL

## LA BURLA DE ARCE

Luis Arce usa la burla y el humor negro cuando les pide independencia e imparcialidad a los jueces recientemente posesionados luego de las elecciones judiciales. Ninguno de ellos se atrevería a incurrir en semejante osadía, pues se arriesgaría a que el poder político le propine un mazazo, como ha sucedido durante los últimos 20 años con cualquier magistrado que se atrevió a contradecir a la dictadura.

La invocación de Arce es un gesto vacío si no se adoptan medidas estructurales que garanticen la autonomía del poder judicial. Las palabras no bastan cuando el sistema está diseñado para servir al gobierno de turno.

La elección de jueces mediante voto popular es un mecanismo demagógico ideado para legitimar decisiones previamente controladas por el gobierno y en lugar de mejorar, el sistema ha socavado la independencia judicial y ha contribuido a la percepción de que la justicia es una extensión espuria del poder ejecutivo.

La manipulación política ha transformado el sistema judicial en un instrumento de persecución, reproducción del poder y perpetuación del régimen autoritario y la situación tiende a empeorar si antes no se aplican reformas estructurales.

En países con sistemas judiciales reconocidos por su independencia, como Alemania, Canadá, Suecia y Nueva Zelanda, se implementan mecanismos constitucionales que protegen a los jueces de presiones externas y garantizan

**La manipulación política ha transformado el sistema judicial en un instrumento de persecución, reproducción del poder y perpetuación del régimen autoritario y la situación tiende a empeorar si antes no se aplican reformas estructurales.**

que sus decisiones se basen únicamente en el derecho. Bolivia debe mirar hacia estos ejemplos internacionales y adoptar medidas concretas que aseguren una justicia verdaderamente imparcial y al servicio del ciudadano, no de los mandamases de turno.

Entre las medidas más relevantes está la creación de un comité independiente

para el nombramiento de jueces, integrado por juristas, académicos y representantes de la sociedad civil, que priorice mérito, experiencia y ética, dejando de lado las manipulaciones políticas. Además, es fundamental implementar mandatos largos o vitalicios, como ocurre en Estados Unidos, para dar estabilidad a los jueces y proteger su independencia frente a presiones electorales o políticas.

Otras reformas clave incluyen la autonomía presupuestaria del poder judicial, para evitar influencias financieras indebidas, y la prohibición de destituciones arbitrarias, limitándolas a casos de mala conducta o incapacidad. Asimismo, un sistema transparente para la selección y promoción de jueces, junto con un consejo judicial independiente encargado de su evaluación y disciplina, garantizaría procesos justos y creíbles. Finalmente, la inamovilidad judicial, aplicada en países como Japón, sería esencial para proteger a los jueces de reasignaciones o destituciones injustificadas que puedan socavar su imparcialidad.

Si Bolivia aspira a construir una democracia plena, debe empezar por devolver la justicia a quienes realmente pertenece: al pueblo. Reformar el poder judicial no es solo una cuestión de legalidad, sino de dignidad y justicia para todos.

eldia@eldia.com.bo

## PRIMER PLANO



LA PRIMERA MINISTRA ITALIANA, **GIORGIA MELONI**, realizó una visita no oficial sorpresa al presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, en su residencia de Mar-a-Lago, en Florida, indicó la oficina de la dirigente este domingo (05.01.2025). El encuentro tuvo lugar el sábado y entre los temas tratados estuvo el arresto en Irán de la periodista italiana Cecilia Sala.

## BAJO EL PENOCO

## Se busca culpable

Las fake news parecen cosa de la tecnología moderna, pero son tan antiguas como la humanidad. La historia está llena de agujeros negros producto de la manipulación de los que creen que la narrativa es más importante que los hechos. Los latinoamericanos somos expertos en la materia y lo más interesante es que acá la historia la escribieron los perdedores y no al revés, como suele pasar siempre. El juego consiste en quedar de víctimas, así sea de los españoles, del imperio yanqui, de los oligarcas y últimamente también de los "cambas. Por eso es que hay que tener cuidado cuando la pelea entre Luis Arce y Evo Morales se concentra en la culpabilidad de la crisis económica. Con una experiencia tan vasta los resultados pueden ser sorprendentes y obviamente nadie espera un solo atisbo de verdad.

## DESTAQUE



## Decidido

El presidente de Argentina, Javier Milei, recibió ayer en la Casa Rosada de Buenos Aires al líder opositor venezolano Edmundo González, considerado por parte de la comunidad internacional como el presidente electo de Venezuela tras las elecciones del pasado mes de julio, quien manifestó su intención de entrar a su país "por cualquier medio que sea" para tomar posesión del cargo el próximo 10 de enero.

## BOLÍTICA

## EL SERVICIO DEPARTAMENTAL

de Salud (Sedes) confirmó el primer deceso por Covid-19 en el año 2025 en Santa Cruz. La víctima, un hombre de 80 años, se encontró internada en un centro hospitalario de la ciudad cruceña.

## ESTE DECESO REPRESENTA

el primero por Covid-19 en lo que va del año y el segundo desde el inicio del rebrote del virus en el departamento en 2024, que ya registra alrededor de 300 casos, de los cuales 11 personas se encuentran hospitalizadas.

## ANTE EL AUMENTO

de contagios, las autoridades instantáneamente a la población a acudir a los cerca de 600 centros de salud en Santa Cruz, donde las vacunas están disponibles para todas las personas a partir de los dos años de edad.

**EL DÍA**

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP [tribunal@anpbolivia.com](mailto:tribunal@anpbolivia.com)

**CENTRAL**  
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso  
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉSTRANOS EN:



@eldiabolivia

• **DIRECTOR EDITOR** Eduardo Bowles Alvarez  
**EDITOR DE REDACCIÓN** Aldo Aguilera • **FOTOGRAFÍA** Regis Montero



TRIBUNA



POR

Ovidio Roca

## Estado plurinacional cocalero y estado democrático liberal

La justicia es la única virtud de una persona, que es considerada como el bien de alguna otra. Aristóteles

Las sociedades, durante largos procesos históricos y buscando superar sus permanentes conflictos, probaron mecanismos diversos que les permitieron trabajar, vivir en paz y en convivencia mutua. Estas prácticas, muchas veces repetidas, se convierten en costumbres y luego en normativas. Aquellas que se consideran justas y adecuadas van mejorando, se difunden hasta ser aceptadas por una mayoría de la sociedad y finalmente se institucionalizan en el marco del Estado. Así avanza la sociedad civilizada.

La justicia que busca garantizar el orden y la paz surge tanto como producto de una práctica y fundamento cultural (de acuerdo al consenso social) y también con un fundamento formal (de acuerdo a normas y leyes institucionalizadas). Esto se explica así puesto que la justicia se encuentra en la intersección entre la vida personal y la vida social.

Entre los varios conceptos de justicia, dado que este es un producto histórico, social y del manejo del poder, se reconoce la existencia y prevalencia de dos conceptos básicos: la justicia apegada a la tradición y los derechos de la persona, y la justicia social, comunitaria.

La justicia no es un valor propiamente jurídico, puesto que ni su esencia ni su efectiva realidad se encuentran forzosamente ligadas en principio al derecho. El derecho contribuye definitivamente a ejercerla y puede incluso ser la condición de hecho y necesaria para que haya justicia entre los hombres.

De aquí que se habla de la justicia como un conjunto de valores esenciales sobre los cuales debe cimentarse la sociedad y el Estado, y que en una perspectiva liberal tienen que ver principalmente con la libertad personal, la propiedad privada, el respeto al otro y la igualdad de todos ante la ley.

El Poder Judicial es el encargado de hacer efectiva la idea del derecho como elemento regulador de la vida social, pero para que esto funcione, los jueces y fiscales deben ser honestos, idóneos y probos.

La "seguridad jurídica" se manifiesta como un valor fundamental en el ámbito de los valores ciudadanos. En este contexto, el Poder Judicial necesita ser independiente para poder controlar y contener a los restantes poderes, y en especial al Ejecutivo, cuando estos contravengan el ordenamiento jurídico.

Recuperación y reconstrucción del Estado democrático  
El Estado es el modelo de organización social que cuenta con instituciones soberanas que regulan la vida de las comunidades de individuos en el ámbito de un territorio nacional.

Las funciones del Estado son varias y muy amplias: la

ovidioroca.wordpress.com

defensa e integridad territorial de la Nación, así como el monopolio de la fuerza pública; las relaciones exteriores del país; la protección de la vida, la seguridad jurídica, la libertad y los bienes de sus habitantes; la administración de justicia; la educación y la salud, sin intervenir en el ámbito de la actividad empresarial de las personas. Los instrumentos o medios que utiliza el Estado mediante la administración pública para realizar una determinada función estatal se dividen en: órganos legislativos, órganos ejecutivos y órganos judiciales.

En Bolivia, todos estos órganos están supervisados al Poder Ejecutivo y al partido político dueño del gobierno y del Estado Plurinacional.

En Bolivia, el llamado Estado Plurinacional está podrido, y es perentorio reconstruirlo comenzando por el Poder Judicial, que es el que da credibilidad y confianza al ciudadano en su relación con el Estado.

Con el masismo se ha perdido la orientación y filosofía de lo que es un verdadero Estado. Tienen una parodia de Estado que carece de estructura, de un equipamiento adecuado y con una total carencia de personal idónea para cada carga.

Un papel esencial de la institucionalidad estatal en un régimen democrático es el de asegurar el Estado de derecho, y en particular la propiedad privada, la administración imparcial de justicia y el principio del trato no discriminatorio; además de la existencia y respeto a las leyes. Nada de esto funciona en el Estado Plurinacional cocalero.

Siguiendo esta lógica, en los sistemas liberales y democráticos, los poderes públicos están sometidos al imperio de la ley y se practica la separación de poderes, con lo que nace el llamado Estado de Derecho. Se considera que un juicio es justo si se lleva a cabo de acuerdo con la ley, con un juez y un jurado honesto e imparcial.

En los sistemas socialistas y populistas, los partidos políticos de esa orientación postulan demagógicamente la justicia social y la igualdad de todos. En la práctica, se aplica la justicia social comunitaria bajo la hegemonía y el dictamen del gobierno autoritario y centralista.

Miles de personas siguen a los populistas en procura de esa buena vida prometida, sin responsabilidad y bajo dependencia del dinero ajeno y con falsas promesas de igualdad que se desvanecen día a día, dejándolos en una realidad de creciente desigualdad.

En su práctica, los socialistas y populistas pretenden conseguir esta justicia haciendo uso de la fuerza, con lo que destruyen la libertad. El problema es que para ellos el uso de la fuerza es intrínseco, y disfrutan y ganan dinero cuando lo usan.

"Ningún sistema socialista puede ser establecido sin una policía política".

Winston Churchill



PAREMIOLOCOGI@



POR

Arturo Yañez Cortes

## El TCP lo hizo de nuevo; pero podría haber una luz al final del túnel...

Realizadas por fin las elecciones judiciales 2024 y posesionados los altos cargos del sistema de administración de justicia (19/26 incluyendo sus respectivos suplentes) gozando los electos de apoyo muy importante respecto de las anteriores camadas (64.29% de votos válidos Vs 35.71% de nulos y blancos) aunque habría que hilar más fino en cada caso concreto; es innegable que esta vez los flamantes Magistrados ingresan con ese importante nivel de legitimidad popular, que es lo que ese tipo inusitado de sistema puede brindar.

Probablemente por eso y naturalmente por el apabullante repudio que los auto prorrogados reciben sistemáticamente desde la ciudadanía; el nivel de presión para que por fin se vayan a sus casas pues no pueden renunciar a una función que ya no la tienen desde el 31 de diciembre de 2023 por orden del Constituyente, ha alcanzado consenso no solamente en el foro sino en la sociedad misma y, debiera efectivizarse a partir de hoy lunes en cada Tribunal donde intentan seguir empernándose uñas y dientes. No todos están en similar situación, centrándose los focos en el epicentro de la auto prórroga (TCP) y en menor medida en el TSJ donde son matemáticamente minoría y mucho no podrán hacer, salvo continuar con su papelón. De dignidad, ni hablar.

El consenso bajo diversas interpretaciones pues la Ciencia del Derecho no es exacta, se apoyó principalmente en que como no hay crimen perfecto, hasta en su propia DCP 049/2023 confeccionada a su medida por la que resolvieron su auto prórroga, habían escrito: "4. Se dispone la prórroga de mandato de las autoridades del Órgano Judicial y Tribunal Constitucional Plurinacional en actual ejercicio, de manera excepcional y temporal, hasta que se elijan y posesionen a las nuevas autoridades, fruto de la preselección desarrollada por la Asamblea Legislativa Plurinacional y del proceso electoral llevado a cabo por el Órgano Electoral Plurinacional..."; lo que amplió los pedidos para que aunque sea en los descuentos del partido, cumpliendo su "resolución", tengan la dignidad de irse o ser echados por los flamantes Magistrados.

No obstante como no podía faltar en su campeonato de dislates y prevaricatos, otra vez los auto prorrogados a instancia de otro de los prorrogados, hicieron aparecer por arte de magia plurinashonal ya también su DCP 013/2024 O de 11 de diciembre de 2024, por el que a consulta de uno de los prorrogados (en su momento Presidente del TSJ y quien forzó ese procedimiento) para seguir empernándose inconstitucionalmente en sus peguitas; ahora los 5 prorrogados del TCP, le siguen metiendo no más y hacen aparecer un mecanismo de "dimensionamiento" de lo que antes habían resuelto y ya también ahora señalan que "debe entenderse" que su auto prórroga debe continuar hasta que se pre seleccione, elija y posea a las nuevas autoridades en

aquellos departamentos que ellos mismos declararon desiertas las convocatorias para quedarse indebidamente en sus cargos fenecidos.

Con lo que no siéndoles suficiente auto prorrogarse; torpedear sistemáticamente todos los procedimientos para substituirlos, ante su propia resolución en la que se pusieron motivo de vencimiento (ilegal, pero así lo escribieron), ahora la "corrigen" recurriendo a un muy discutible dimensionamiento de su propia DCP, empernándose nuevamente en su ilegal ejercicio, sine die.

No hay que ser un entendido en las leyes pues basta tener algo de sentido común para entender que nadie puede ser Juez en su propio interés o causa y, peor de manera sistemática y tan obscena ("indecente, impúdico, deshonesto, inmoral, desvergonzado, sucio, escabroso, descarado, procaz"; enseña el mataburras); pues como la Ciencia del Derecho sostiene uniformemente cuando un Juez tiene interés en el resultado de la causa que está por juzgar, debe sencilla y llanamente excusarse (apartarse) de fallar. Se trata de la imparcialidad, que forma parte de la garantía del Juez natural.

La CORTE IDH lo ha dejado sentado vinculadamente: "La garantía de imparcialidad exige que el juez que interviene en una contienda particular se aproxime a los hechos de la causa careciendo, de manera subjetiva, de todo prejuicio y, asimismo, ofreciendo garantías suficientes de índole objetiva que permitan desterrar toda duda que el justiciable o la comunidad puedan albergar respecto de la ausencia de imparcialidad. En este sentido, esta garantía implica que los integrantes del tribunal no tengan un interés directo, una posición tomada, una preferencia por alguna de las partes y que no se encuentren involucrados en la controversia y que inspiren la confianza necesaria a las partes en el caso, así como a los ciudadanos en una sociedad democrática". Por ejemplo en la Sentencia del caso Manuela y otros Vs. El Salvador y, aproximadamente otras 15 sentencias con similar glosa. Sería entonces hasta ocioso resaltar qué tratándose de su auto prórroga, ni los consultantes y peor los que la resolvieron, podían haberse aproximado a los hechos careciendo de manera subjetiva de prejuicios, peor no hayan tenido interés directo y menos no estén involucrados en la controversia, sino todo lo contrario. Ese es el tamaño del dislate sistemáticamente perpetrado que ojalá no sobreviva a los flamantes altos cargos con interesante legitimidad pese a la ya muy débil institucionalidad democrática. Hoy podría empezarse a escribirse un nuevo capítulo que por lo menos podría cambiar ese aspecto del actual desastre de la justicia y democracia boliviana. No la tienen fácil, pero gozan del consenso del soberano para sacarles la roja a los autores de esos dislates. Así que con Kevin CASAS: "TODOS NOS PREGUNTAMOS QUÉ HARÁN LOS JUECES, NO LOS GENERALES: ESO YA ES PROGRESO". Amanecerá y veremos...

TRIBUNA



POR

Mons. Robert H. Flock\*

Se ha proclamado recién que el trópico de Cochabamba es la reserva moral de la humanidad. Lamentablemente, la falta de testimonio moral del que lo dice, combinado con el conocido destino de la coca del Chapare, quitan cualquier credibilidad de esa afirmación, inicialmente aplicada a los pueblos indígenas en general.

Digo "lamentablemente", porque el concepto de "reserva moral" y la posibilidad de que pudiera existir, merecen consideración.

"Reserva" es un término que invoca un depósito para conservar algún bien, como por ejemplo la reserva de oro en el Fort Knox. Dificilmente se puede aplicar allí la palabra "moral", porque "la avaricia es la raíz de todos los males" (1Tm 6,10) y la fiebre de oro está asociada con el colonialismo, la esclavitud de los pueblos indígenas, la destrucción del medio ambiente y el despilfarro del Fondo Indígena.

"Reserva" también se refiere a las reservas naturales como por ejemplo el TIPNIS, Madidi y el Área Natural de Manejo Integrado San Matías, ahora quemados y contaminados. Imaginamos algún paraíso tropical donde la humanidad está ausente o está en perfecta armonía con el medio ambiente, como Adán y Eva en el Jardín del Edén, antes de tropezar con la serpiente. Aunque el trópico cochabambino tenga áreas de selva originaria, las plantaciones de coca necesitan tanto herbicida, pesticida y fungicida para vencer a la jungla, que la coca allí producida pierde cualquier inocencia, como también quienes la cultivan.

La palabra "moral" tiene implicaciones más serias, ya que directamente se refiere al rechazo del mal y el compromiso para el bien. Aunque puede haber legítimas diferencias de

opinión sobre el bien y el mal, la humanidad tiene muchísima experiencia en el tema. Irónicamente, las mayores atrocidades de la historia han sido justificadas en nombre del bien. Así fue el genocidio de los Nazis y su intento de conquistar el mundo, como también los genocidios actuales de Rusia contra Ucrania y de Israel contra Gaza. Sus protagonistas logran torcer el concepto de la moral hasta que desaparece por completo en la euforia sangrienta de la guerra, justificada con mentiras y motivadas por odios. Es quizás más fácil comprender "lo moral" pensando en el mal opuesto, que es la violencia en todas sus formas. Cualquiera persona o grupo que apela a la violencia agresiva para lograr sus objetivos, carece de reserva moral.

Hay que entender la "reserva moral" como la consciencia que obliga a renunciar a los medios inmorales para lograr algún objetivo. El primero de estos medios es la mentira, con que se engaña a sí mismo e intenta engañar a los demás. La mentira es también violencia y violación. Va contra lo más sagrado del ser humano, su alma, donde para hablar con Dios se requiere una total honestidad y humildad. Toda otra violencia tiene por detrás alguna mentira, precisamente para fomentar el odio y las pasiones que pasan a la violencia despiadada. Típicamente esa mentira niega la humanidad del otro para justificar su destrucción. Quienes mantenían esclavos decían que eran animales y propiedad en vez de seres humanos. El holocausto abortivo conceptualiza al nuevo ser humano como un tumor. Y la mentira más común es calificar al otro como "enemigo" en vez de "hermano". Los discursos de "derecha versus izquierda", "liberal y socialista" son simples variantes, para justificar una respuesta inmoral para reparar una supuesta injusticia, avalados no en una reserva moral, sino enfangados en un pozo ciego de ideologías hediondas.

Con estas consideraciones, podemos preguntar si existe en la humanidad alguna reserva moral.

La historia de los imperios con las guerras, conquistas, esclavitud, colonialismo, e intrigas, descalifica a las poten-

## Reserva Moral

cias, sea como sea su forma de gobierno y economía.

Las grandes religiones y la misma Iglesia no están libres de escándalos y maldades diabólicas, como, por ejemplo, el terrorismo islámico o la pedofilia sacerdotal. Si bien estas aberraciones representan a una pequeña minoría de sus representantes, demuestran que ningún grupo humano es exento del mal. Como observa San Pablo: "Todos han pecado y están privados de la gloria de Dios" (Rm 3,23). Recuerda la justificación bíblica del mítico diluvio: "Cuando el Señor vio qué grande era la maldad del hombre en la tierra y cómo todos los designios que forjaba su mente tendían constantemente al mal, se arrepintió de haber hecho al hombre sobre la tierra, y sintió pesar en su corazón." (Gen 6,5-6).

Sin embargo, a pesar de esta evaluación tan negativa, al fin de cuentas, Dios prefirió rescatar, redimir y salvar a la humanidad en vez de destruirla. Y para ser honestos y objetivos, además de grandes maldades, se puede encontrar también los ejemplos de virtud heroica y de conquistas del bien. La Segunda Guerra Mundial fue el dolor de parto para dar a luz la Declaración Universal de Derechos Humanos, que, por cierto, es una reserva moral de la humanidad.

Todos los días hay personas que en forma personal y comunitaria se muestran solidarias promoviendo un proceso de cambio, no para imponer algún sistema político que roba a los demás de su dignidad humana y su libertad económica —como pretende el socialismo del Estado al igual que el capitalismo desenfrenado— sino para garantizar a los demás su dignidad y su libertad. En estas personas y en sus organizaciones hay mucha humanidad y por consiguiente acumulan una gran reserva moral.

Justo en estos días se está reconociendo la gran reserva moral personal de Jimmy Carter por el testimonio de una larga vida bien llevada, de un matrimonio fiel de 77 años, de un merecido Premio Nobel de la Paz, de un humilde constructor de viviendas con Hábitat para la Humanidad. Jesucristo presentó un ejemplo de reserva moral con la pa-

rábola del fariseo y del publicano. "El fariseo, de pie, oraba en voz baja: «Dios mío, te doy gracias porque no soy como los demás hombres, que son ladrones, injustos y adúlteros; ni tampoco como ese publicano». Hoy escuchamos este discurso en la boca de políticos que dice: "Gracias, Señor, que no somos como estos de la derecha", y "Gracias, Señor, que no somos como estos migrantes criminales latinoamericanos". Son los discursos de quienes están sumidos en una bancarrota moral. "En cambio el publicano, manteniéndose a distancia, no se animaba siquiera a levantar los ojos al cielo, sino que se golpeaba el pecho, diciendo: «¡Dios mío, ten piedad de mí, que soy un pecador!»." (Ver Lucas 18,9-12). La reserva moral estaba en la humilde y honesta conciencia de pecador.

Jesús habló de otra reserva moral que nace de la solidaridad con los pobres y del discipulado. Lo explicó a un joven que vino preocupado por la vida eterna. Le dijo primero algo que nos cuesta aceptar: "Sólo Dios es bueno". Luego le recordó los mandamientos de la justicia que son como los guardianes de cualquier reserva moral: "No matarás, no cometerás adulterio, no robarás, no darás falso testimonio, no perjudicarás a nadie, honra a tu padre y a tu madre". Finalmente le sugirió lo que no quiso hacer: "Ve, vende lo que tienes y dalo a los pobres; así tendrás un tesoro en el cielo. Después, ven y sígueme." (Ver Mc 10,18-21). "Tesoro en el cielo" es lo que Jesús llama "reserva moral", un depósito que vale más que el oro en Fort Knox, un ambiente de inocencia y bondad mayor que el Edén. Consiste en los Santos que ya están en el cielo y que nos van animando como los hinchas a su equipo favorito para que juguemos bien y ganemos con honor.

Que el Jubileo 2025 sea ocasión para aumentar todas nuestras reservas morales y que la reserva moral sea la clave para un próspero Año Nuevo en el Bicentenario de Bolivia.

\*Obispo de la Diócesis de San Ignacio de Velasco

## POLÍTICA

## RECHAZAN LA MOVILIZACIÓN

# Pacto de Unidad ve intento de golpe de Estado en marcha 'evista'

**CONFLICTO.** Morales convocó a sectores sociales a participar de la marcha para el 10 de enero. El ministro Montenegro califica el acto de "cinismo".

El Día/ABI  
eldia@eldia.com.bo

Se viene otra marcha de los gremiales

LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE BOLIVIA CONVOCÓ A UNA PROTESTA PARA ESTE LUNES 13 DE ENERO EN RECHAZO A LA DISPOSICIÓN SÉPTIMA DEL PRESUPUESTO GENERAL DEL ESTADO (PGE) 2025.

La nueva marcha convocada por el expresidente Evo Morales, que partirá desde Patacamaya el 10 de enero, representa un nuevo intento de golpe de Estado y perjuicio a la economía, denunció el vocero del Pacto de Unidad, Vidal Gómez.

**Perjuicio para el país.** "El 10 comienza un nuevo intento del golpe de Estado con otra marcha de la muerte que partirá, seguramente, de Patacamaya, a la cabeza del expresidente, quien está convocando (a la protesta) para perjudicar nuevamente al país y a la economía, eso tiene que saber el país y el mundo", afirmó. Morales convocó a sectores sociales a participar de la marcha, que empezará este 10 de enero en Patacamaya, en contra del incremento de los precios de la canasta familiar, la crisis económica y en rechazo a lo que llamó persecución judicial en su contra, tras la denuncia abierta por haber mantenido una relación con una menor en 2015. En 2024 ya convocó y condujo una marcha desde Caracollo hasta La Paz, y dos bloqueos, uno entre enero y febrero, y el otro, entre octubre y noviembre, que sumaron 40 días y perjuicios económicos que superaron los \$us 3.000 millones. "El expresidente es el vocero de la derecha para destruir al Movimiento Al Socialismo, la economía y la estabilidad social del Estado Provincial de Bolivia", denunció Gómez en Bolivia Tv.

**Custodiado.** Morales se encuentra "refugiado" en el Chapare desde noviembre de 2024, luego de que se emitiera una orden de aprehensión en su contra por la denuncia de trata de persona



**MOVILIZACIÓN.** Evo Morales vuelve a convocar a sectores sociales a marchar.

agravado. También tiene una alerta migratoria, para que no pueda salir de Bolivia. El juez de Instrucción Penal, Anticorrupción y Contra la Violencia hacia la Mujeres 5 de Tarija, Nelson Alberto Rocabado, notificó por edicto a Morales con el proceso de trata de personas y fijó para el 14 de enero de 2025 su audiencia de

medidas cautelares, donde se definirá si se defiende en libertad o desde la cárcel. Vilda aseguró que la nueva protesta del evismo se da porque son conscientes que "un gobierno estable, junto con las organizaciones sociales, es garantía de que pueda ganar nuevamente las elecciones". El ministro de Economía, Marcelo Montenegro,

calificó de un acto de "total cinismo" que algunos líderes políticos promuevan bloqueos que perjudican la economía nacional, mientras se presentan como defensores del desarrollo económico.

3

**\$us millones** fue el perjuicio económico aproximado por los 40 días de movilizaciones en 2024.

## CON MIRAS A LAS ELECCIONES

# Tuto suma a Desirée Bravo y a Monasterio a alianza Libre

Los exparlamentarios cruceños Desirée Bravo y Tomás Monasterio fueron presentados como los nuevos perfiles que se suman a la alianza política Libre, la cual perfila al expresidente Jorge Tuto Quiroga como candidato presidencial para las elecciones generales previstas para agosto.

**Sellan el pacto.** El anuncio se dio la tarde de este domingo

con la firma de una alianza que fue presentada por Quiroga a su llegada a Santa Cruz, donde también estuvieron presentes Bravo y Monasterio con la denominada Estructura de Santa Cruz. Según el reporte, Tomás Monasterio será el vocero de la alianza, quien no está afiliado a ningún bloque político, al igual que Bravo. Quiroga sostuvo que Libre "va a generar la unidad dentro de la unidad" y remar-

có que en el mes de enero se irán sumando más liderazgos, organizaciones y partidos, enfatizando que la premisa es que Bolivia no ingrese al "club de las tiranías autoritarias". Desirée Bravo cuenta con una amplia trayectoria en la arena política. Fue diputada por el Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR), así como también concejal de Santa Cruz de la Sierra en diferentes ocasiones.



**Gobierno afirma que ajustará la economía**

EL MINISTRO DE ECONOMÍA, MARCELO MONTENEGRO, SEÑALÓ QUE SE PREVÉ HACER AJUSTES AL MODELO ECONÓMICO ESTATAL Y QUE ESTE PUEDE HACER AJUSTADO A LAS CIRCUNSTANCIAS DEL PAÍS.



**PERJUICIO.** Cochabamba fue el departamento más afectado por bloqueos en 2024.

**MINISTRO DE GOBIERNO**

**DEL CASTILLO EVITA HABLAR DE UN CASO DE TRATA**

El ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, evitó este domingo referirse a las declaraciones de Cindy, las mismas que lo presuntamente le implican, junto a la fiscal departamental de Tarija, Sandra Gutiérrez, en un caso de trata. En una rueda de prensa ofrecida en la ciudad de Santa Cruz, antes de iniciar la repartición de juguetes a niños, Del Castillo fue consultado sobre las declaraciones de Cindy, quien presuntamente tuvo una hija con el expresidente Evo Morales, en sentido de que él le había solicitado el cambio de apellido de la menor. "Ya pasó el Día de los Inocentes, creo que no hay que referirnos sobre este tema", señaló el Ministro de Gobierno y evitó rechazar o admitir la afirmación de Cindy. No obstante, periodistas insistieron en consultarle a Del Castillo sobre la declaración de la joven madre, conocida el 28 de diciembre de 2024, en sentido de que él y la fiscal Gutiérrez le ayudaron a salir del país junto a su hija. "Mañana es Día de los Reyes Magos y nuevamente me manifiesto que ya ha pasado el Día de los Inocentes", respondió Del Castillo. Cindy declaró a un medio internacional que había denunciado a Del Castillo y Gutiérrez por el caso de trata de personas, por haberla sacado del país en años pasados.

**DESGLOSA LAS CIFRAS DE 2024**

**El INE atribuye un 2,05% de inflación a bloqueos 'evistas'**

**ECONOMÍA.** Los seguidores de Evo Morales protagonizaron protestas durante 16 días. También ponen en consideración la especulación.

El Día/UrgenteBo  
edlia@eldia.com.bo

El director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia, desglosó este domingo los factores que llevaron a Bolivia a registrar una inflación acumulada del 9,97% en 2024. Según Arandia, los bloqueos protagonizados por sectores evistas, junto con la especulación derivada de estos, representaron un 3,77% del total.

**En porciones.** "Si desglosamos este 9,97% de inflación, podemos identificar varios factores que la componen: la inflación asociada

a la economía nacional, los bienes importados y los productos afectados por problemas climáticos. También enfrentamos el impacto de los bloqueos, que golpearon duramente, y la especulación", explicó. Según los datos presentados, los bloqueos afines a Evo Morales contribuyeron con un 2,05%, mientras que la especulación sumó un 1,72%. "Si excluimos el impacto de los bloqueos y la especulación, la inflación habría sido



del 6,2%", señaló Arandia. El evismo protagonizó un bloqueo de 16 días entre enero y febrero de 2024 exigiendo elecciones judiciales, y otro por 24 días, entre octubre y noviembre, demandando su reconocimiento como candidato presidencial y exigiendo se lo libere de proceso penales.

**Otros factores.** Arandia también indicó que factores internos, como la inflación nacional, representaron

un 2,98%, mientras que los productos importados contribuyeron con un 1,25%. A esto se sumaron los efectos de la sequía (cambio climático) que añadió representa un 1,97%. "Este es el comportamiento de la inflación que nos afectó. No podemos separar sus causas, ya que la inflación se explica por la oferta y la disponibilidad de bienes en el mercado. En noviembre, los bloqueos impidieron que el pollo y otros productos llegaran a los mercados, lo que agravó la situación", sostuvo. El informe del INE destaca que la cifra de inflación acumulada en 2024 es la más alta registrada en los últimos 16 años.



**A TRAVÉS DEL MINISTRO DE ECONOMÍA**

**Gobierno ve que los precios "pueden seguir creciendo"**

Tras un cierre de gestión con una inflación que se disparó al 9,97%, desde el Gobierno nacional prevén que en este nuevo año puede que haya un aumento en los precios de los productos, pero a una menor velocidad.

**En ascenso.** "El Gobierno va a seguir luchando para bajar la velocidad (en la) que crecen los precios. Los precios pueden seguir creciendo, pero

a una menor velocidad y es lo que vamos a hacer en la presente gestión", manifestó el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, en conferencia de prensa. A decir de la autoridad, se prevé que en este 2025 se registre una inflación del 7,5%, tema que está contemplado en el Presupuesto General del Estado (PGE), y reflejó que en la gestión 2024 se alcanzó una inflación de un solo dígito (9,97%); no obstante, la cifra está

lejos de las previsiones que tenía la administración estatal (3,6%). Pese a este escenario, Montenegro manifestó que durante el gobierno de Luis Arce la inflación mensual promedio fue de 0,33% e interanual en torno al 2,5%, cuando en otros países la cifra se situó por encima del 7% en diferentes casos. Montenegro alegó que durante el 2024 se dieron fenómenos que paralizaron la producción por "más de 40 días".



## SANTA CRUZ

PLAN 3.000

## UNA BRUTAL AGRESIÓN CONTRA UN ADOLESCENTE



En la acera de un gimnasio ubicado entre el noveno y décimo anillo de la avenida Paulito, zona del Plan Tres Mil, en la ciudad de Santa Cruz, un adolescente fue brutalmente golpeado por un hombre que le dejó graves lesiones en la cabeza y otras partes de su cuerpo. Debido a las lesiones la víctima fue trasladada de emergencia hasta el hospital Los Pocitos del Plan Tres Mil, donde se confirmó que por los golpes que recibió perdió tres piezas dentales, además de causarle serias lesiones en la cabeza y parte de la cadera. "Ya le han hecho una tomografía en la cabeza porque le han hecho operaciones en la cabeza, le han hecho en el labio, le ha partido los dientes, le ha golpeado con el fierro en la cadera y él está mal, está internado ahorita", manifestó Silvana Rivera, madre de la víctima. Ahora la familia pide a la Policía que capture al agresor y lo ponga ante las autoridades pertinentes por el delito de lesiones graves y gravísimas. El presunto agresor quedó registrado en imágenes de cámaras de seguridad, donde se observa que primeramente golpea al menor con sus manos, luego utiliza el fierro de una llave cruz para terminar de agredirlo cuando el menor de edad intentaba esconderse en un puesto de carnicería.

EL 2025 YA TIENE UNA VÍCTIMA

## Reportan el primer fallecido por Covid-19

**DECESO.** La persona que perdió la vida se encontraba internada. Las autoridades consideran una advertencia a los que no han recibido la vacuna.

## Recomendaciones para evitar el contagio

USAR BARBIJO, NO ACUDIR A SITIOS CON PRESENCIA MASIVA DE PERSONAS, ADEMÁS DE TENER UNA BUENA HIGIENE Y, SOBRE TODO, ACUDIR A LOS CENTROS DE SALUD PARA ADQUIRIR LA VACUNA.



**REFERENCIA.** Autoridades exhortan a las personas a vacunarse contra el Covid-19.

El Día/Agencias  
eldia@eldia.com.bo

El Servicio Departamental de Salud (Sedes) de Santa Cruz confirmó este domingo el primer fallecido por Covid-19 en este 2025, según informó el director de la institución, Jaime Bilbao. La primera víctima de la enfermedad tenía 80 años, estaba internada en un hospital de la ciudad de Santa Cruz.

**Crece la alerta.** Bilbao dijo que la situación es preocupante y que esto viene con el aumento de casos de pacientes que hasta la fecha llega a 300, y que de los cua-

les 11 están internados. Agregó que las personas contagiadas no cuentan con las vacunas correspondientes. El pasado jueves, el Sedes reportó 290 nuevos casos y que hasta el sábado subieron a 300. "Estamos en la semana epidemiológica 52 y, últimamente, nos encontramos con un ascenso abrupto de casos Covid, tenemos 290; cerrando la gestión con 16.998 positivos de Covid-19", dijo Bilbao el jueves.

**Centros habilitados.** Ante la alarmante cifra de casos, las autoridades también se han mostrado alarmados por la poca asistencia de la población a los centros de salud para adquirir la vacuna contra el Covid, por lo que instan a asistir a los cerca de 600 centros en el departamento para adquirir las dosis que están disponibles desde los dos años.

**A nivel nacional.** Durante la primera semana epidemiológica de

2025, en el país se registraron 457 casos positivos de covid-19, de los cuales: 369 corresponden a Santa Cruz; 45, a Cochabamba; 15, a Chuquisaca; 14, a La Paz; 8, a Tarija; 4, a Beni; 1, a Potosí y 1, a Oruro. El informe fue dado a conocer por la ministra de Salud, María Renée Castro, este domingo en el canal estatal. "Hemos podido identificar, además, las variantes que están circulando a lo largo de los países, así como también las que están en nuestro país. No ha habido mayores modificaciones, seguimos con el linaje Omicrón y, principalmente, en nuestro país, la variante que está relacionada con el JN.1", detalló la ministra.

369

**Casos de Covid-19**  
Registró Santa Cruz durante la primera semana epidemiológica de 2025.

## SUPUESTO SUICIDIO

## Hallan sin vida a un hombre desaparecido en Año Nuevo

Encontraron sin vida a Félix Sánchez Rodríguez, transportista que se encontraba desaparecido desde la madrugada del pasado 1 de enero en el municipio de Comarapa, Santa Cruz. De acuerdo a la información que se maneja de manera local, el hombre fue hallado la jornada de este domingo en un sector boscoso en inmediaciones de la zona La Hoyada, lugar al que solo se puede llegar cami-

nando ya que hay un pequeño cerro y no tiene camino para vehículos.

**Hipótesis de la muerte.** De manera preliminar, medios del lugar indican que el transportista fue encontrado colgado con una soga, por lo personal policial llegó hasta el sector junto a la familia de la víctima. Una vez tomaron conocimiento del hecho, efectivos de la Fuerza Es-

pecial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) acudieron acompañados de equipos especiales para poder rescatar el cuerpo y trasladarlo hasta la población. Asimismo, algunos testigos afirman que el lugar donde fueron encontrados los restos de Félix Sánchez se encuentra al costado de un terreno que está previsto ser el nuevo cementerio, lugar donde existe una quebrada en la que hay varios árboles.



AGLAMADA **ACTUACIÓN**

# La dura razón por la que Adrien Brody evita ver "El pianista"

**MARCA INBORRABLE.** El actor, ganador del Oscar, reflexionó sobre el impacto emocional y físico de un papel que lo transformó profundamente.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

Adrien Brody ha construido una carrera en el cine que se distingue por su habilidad para interpretar personajes que enfrentan profundas luchas emocionales y físicas. Desde su aclamada actuación en *El Pianista* (2002) hasta su más reciente papel en *The Brutalist* (2023), el actor ha demostrado un compromiso inquebrantable con la autenticidad y la complejidad emocional de sus personajes. Estas experiencias, aunque enriquecen su arte, también han dejado una marca imborrable en su vida personal y profesional.

La interpretación de Brody como Władysław Szpilman, un pianista judío que sobrevive al Holocausto en *El Pianista*, le valió el Premio de la Academia al Mejor Actor en 2003, convirtiéndolo en el actor más joven en ganar este galardón. Sin embargo, este reconocimiento llegó acompañado de un proceso de transformación que el propio actor ha calificado como traumático. "No puedo ver *El Pianista*. Fue traumático encarnar a ese personaje. Perdí más de 15 kilos: mido 1,85 y pesaba 57 kilos", explicó Brody en una reciente entrevista con *W Magazine*. La preparación física, que incluyó una pérdida de peso extrema, fue solo una parte del desafío; la carga emocional de interpretar a una víctima del Holocausto dejó una huella indeleble. "La experiencia de comprender esa profunda sensación de hambre nunca me ha abandonado. Entender lo que eso abrió en mi interior sigue siendo terriblemente perturbador", agregó.

Esta entrega total al personaje no es única en su carrera. En *The Brutalist*, Brody encarna a László Toth, un arquitecto húngaro y sobreviviente del Holocausto que emigra



**PREPARACIÓN.** "El pianista" aborda las secuelas del Holocausto y los desafíos de los inmigrantes en América en el siglo XX.

a Estados Unidos con el sueño de reconstruir su vida. Aunque el enfoque de la película es diferente, el papel exigió un compromiso similar, con el actor abordando temas de resiliencia, pérdida y esperanza en un relato que abarca 40 años de la vida del personaje. Una de las características más distintivas de Brody como actor es su capacidad para transformar sus experiencias personales en un recurso creativo. "La belleza de ser actor es que hay un lugar para toda la desgracia y las cosas que no tienen sentido y que son dolorosas. Puedes compartir esas experiencias con el mundo", afirmó Brody. Esta

filosofía lo ha llevado a aceptar papeles que exigen un nivel profundo de introspección y empatía.

En *The Brutalist*, esta conexión con el sufrimiento humano se vuelve aún más evidente.

La película, dirigida por Brady Corbet, se desarrolla como un épico relato histórico que explora las secuelas del Holocausto y los desafíos de los inmigrantes en América durante el siglo XX.

Según Brody, el papel resonó profundamente con su propia visión de la vida y el arte: "Hay elementos de *The Brutalist* que son identificables para cualquiera que persiga un esfuerzo artístico. Querer dejar un legado,

algo de importancia duradera, y abordar todo con profundidad e integridad".

Los personajes que Adrien Brody ha interpretado comparten un hilo conductor: la exploración de la resiliencia humana frente a las adversidades más extremas. En *El Pianista*, Szpilman se aferra a su música como un ancla en medio del caos y la destrucción. En *The Brutalist*, Toth canaliza sus traumas y aspiraciones a través de la arquitectura, un medio para reconstruir no solo edificios, sino también vidas y esperanzas.

Este enfoque temático también refleja la percepción del actor sobre el arte y la vida. Brody ha señalado que su carrera está impulsada por un deseo de profundizar en las experiencias humanas complejas y compartirlas con el público.

15

kilos  
perdió Adrien Brody para  
*El Pianista*, llegando  
a pesar 57 kilos

## MARÍA DEL SOCORRO

### Muere la última hermana de Pedro Infante

La dinastía Infante Cruz ha desaparecido por completo, luego de que se reportara en redes sociales el fallecimiento de María del Socorro Félix Infante Cruz a la edad de 92 años la noche de este viernes 3 de enero, hermana menor del afamado actor de la Época de Oro del Cine Mexicano, Pedro Infante. María del Socorro era la última sobreviviente de los 14 hermanos que tuvo el legendario actor y la más chica de todos, con el Secretario de Gobierno de Guanajuato, Jorge Jiménez Lona, confirmando el fallecimiento de

Socorrito, como le apodaban cariñosamente. Se menciona que María del Socorro residía en León, Guanajuato, y se espera que sus restos mortales sean sepultados en el Panteón Jardín de la Ciudad de México, donde también se encuentra enterrado Pedro Infante junto con otros miembros de su familia. Nacida el 14 de enero de 1932 en la localidad de Guamuchil, que se encuentra en el municipio de Salvador Alvarado, Sinaloa, siendo la menor del matrimonio entre Delfino Infante García y María del Refugio Cruz Aranda.



## A LOS 88 AÑOS

### MUERE TERESITA MIRANDA, ESPOSA DE "CHABELO"

Han pasado casi dos años de la muerte de Xavier López Chabelo, ahora, se da a conocer que su viuda, Teresita Miranda, también ha fallecido a los 88 años; esto ocurrió el pasado 3 de enero. Fue Jorge Coque Muñiz quien dio a conocer la noticia, aunque no reveló mayores detalles sobre la causa del deceso. "¡Caray! Otra triste noticia, la compañera de vida del gran Xavier López Chabelo ¡falleció ayer!", escribió Muñiz en su cuenta de X. "¡Una preciosa señora que nos llenó de amor y alegría! Teresita los que tuvimos el honor de tu amistad ¡te vamos a extrañar! Que en paz descanse". Los usuarios reaccionaron ante esta información. "Brille para ella la luz perpetua"; "Que en paz descanse, se fue a reunir con su querido Chabelo"; "Dios la bendiga y esté junto con su gran amor Xavier López Chabelo", y "Que descanse en paz", fueron algunos comentarios.

## PERÚ

### SHAWN MENDES LA ESTRELLA CANADIENSE VISITA CUSCO



Shawn Mendes, la estrella canadiense del pop, ha sorprendido a sus fanáticos con su visita al Cusco, uno de los destinos más emblemáticos de Sudamérica. El cantante, conocido por éxitos como *Señorita* y *Stitches*, ha sido visto en el Aeropuerto Internacional Alejandro Velasco Astete y también compartiendo momentos con algunos admiradores. Su presencia no ha pasado desapercibida, y los fans peruanos han inundado las redes sociales con imágenes y videos del artista disfrutando de su viaje. Además, de acuerdo con las fotos compartidas en la red social X, está viajando junto a Helena Gualinga, una activista ecuatoriana con raíces sueco-finlandesas, miembro de la comunidad quechua Sarayaku; que, según sus seguidores, sería su nueva conquista. Según reportes, Shawn Mendes viajó a Ecuador junto a su familia y después vino a Perú solo con Gualinga, porque su próximo destino fue el Cusco.

## INTERNACIONAL

## MUNDO

# Edmundo González dice que entrará en Venezuela para reclamar la presidencia

**JAVIER MILEI**, recibió en la Casa Rosada de Buenos Aires al líder opositor Edmundo González, considerado por parte de la comunidad internacional como el presidente electo de Venezuela.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**Milei y González saludaron juntos**

A SUS SIMPATIZANTES DESDE EL BALCÓN DE LA SEDE PRESIDENCIAL ANTES DE QUE EL OPOSITOR VENEZOLANO SE DIRIGIERA A LA SEDE DEL MINISTERIO DE EXTERIORES PARA REUNIRSE CON EL TITULAR DE LA CARTERA, GERARDO WERTHEIN.

Venezuela celebró a finales de julio unas elecciones presidenciales tras las que el presidente Nicolás Maduro se reafirmó como triunfador, la oposición negó los resultados y asegura contar con las actas electorales que avalan el triunfo de González, exiliado en España y buscado por la Justicia venezolana. "Gracias por venir y gracias por estar en nuestra casa porque Argentina siempre es la casa de los venezolanos de bien", declaró Milei durante el apretón de manos inicial con el opositor venezolano, mientras cientos de compatriotas de la diáspora se concentraban en la Plaza de Mayo para celebrar lo que la oposición venezolana considera como una visita de Estado.

Milei y González saludaron juntos a sus simpatizantes desde el balcón de la sede presidencial antes de que el opositor venezolano se dirigiera a la sede del Ministerio de Exteriores para reunirse con el titular de la cartera, Gerardo Werthein. Milei afirmó que "Argentina no será cómplice del silencio frente a las injusticias y los atropellos del régimen de Maduro".

"Nuestra postura es clara: libertad, justicia y democracia para todos los venezolanos", agregó Milei. En declaraciones recogidas por el diario 'Clarín', el líder opositor venezolano aseguró a su llegada a la sede que tiene intención de viajar a su país para reclamar la presidencia. "Voy a ingresar a Venezuela por cualquier medio que sea", avisó González Urrutia sobre su presencia el próximo 10 de enero. "Voy a estar allá", sentenció. González repitió en la red social X una consigna similar dirigida a los venezolanos. "También nos encontraremos en las calles de nuestro amado país", manifestó. La



también líder opositora venezolana María Corina Machado celebró en su cuenta de la red social X por todo el apoyo de Milei a la causa opositora. "Falta poco", aseguró.

**La oposición denuncia fraude.** Edmundo González González, de 75 años, dejó Venezuela para

exiliarse en España el pasado septiembre, después de que un juez dictara una orden de captura en su contra relacionada con la jornada electoral del 28 de julio.

La oposición como Nacionales Unidas, el Centro Carter y otros organismos internacionales y varios países, insisten en que la elec-

ción ocurrió de forma fraudulenta. El CNE no ha provisto las actas de votación para sustentar la victoria de Maduro, a pesar de los reiterados pedidos de la comunidad internacional.

10

de enero

"Voy a ingresar a Venezuela por cualquier medio que sea", avisó González Urrutia

## COLOMBIA

## Petro dice que buscará un acuerdo político en Venezuela

El presidente Petro aseguró que buscará un "acuerdo político" en Venezuela, país que vive momentos de tensión política por la investidura presidencial del próximo 10 de enero, que reclaman el mandatario Maduro y el opositor Edmundo González. En su cuenta de X, el mandatario se refirió al papel de Colombia al ingresar al Consejo de Derechos Humanos de la ONU, y dijo además que velará por la libertad del expresidente peruano Pedro Castillo, destituido y en prisión pre-

ventiva tras su fallido autogolpe de Estado de diciembre de 2022. "Velaremos por la libertad del presidente Castillo en el Perú y buscaremos un acuerdo político en Venezuela para garantizar derechos y libertades de su ciudadanía", manifestó Petro. Igualmente comentó "la violación sistemática de los derechos humanos en Palestina" y señaló que la posición colombiana "será precisa y contundente". Colombia fue elegida en octubre pasado como miembro del Consejo de Derechos Humanos

de la ONU para el periodo 2025-2027, hecho recordado hoy por la Cancillería y comentado por Petro.

**Delegación de bajo perfil.** El vicescanciller colombiano, Jorge Rojas, dijo en una entrevista con Noticias Caracol que Petro estaba evaluando quién representará a Colombia en la investidura de Maduro, aunque inicialmente está previsto que sea una delegación de bajo perfil liderada por el embajador en Caracas, Milton Rengifo.





## CONFLICTOS

# Ucrania lanza nueva ofensiva en la región rusa de Kursk

**MOSCÚ** reconoció el ataque y dijo estar trabajando para contenerlo. Los rusos "están preocupados porque fueron atacados desde varias direcciones", aseguró autoridad ucraniana.

Agencias  
eldia@eldia.com.bo

**El principal objetivo de la acción ucraniana**

PARECE SER LA CARRETERA A LA CIUDAD DE KURSK, AL NORESTE DE LA PEQUEÑA LOCALIDAD DE SUDZHA, TOMADA POR LAS FUERZAS DE KIEV EN LA OFENSIVA DE VERANO.

Las fuerzas ucranianas lanzaron una nueva ofensiva en la región occidental rusa de Kursk, tras el ataque sorpresa de agosto pasado, confirmó el gobierno de Kiev. Todavía no es posible estimar cuánto ha avanzado Ucrania en la región, pero blogueros militares pro-Kremlin informaron que se está llevando a cabo una nueva potente ofensiva ucraniana. "Región de Kursk, buenas noticias: Rusia está recibiendo lo que merece", escribió en Telegram, por su parte, el jefe de la oficina presidencial de Ucrania, Andriy Yermak, confirmando de forma indirecta la información. El Ministerio de Defensa ruso, en tanto, reconoció que sus fuerzas fueron atacadas y aseguraron haber repelido dos acciones ucranianas. El ataque comenzó alrededor de las 9:00 horas, según confirmó el Ministerio de Defensa ruso. Las unidades ucranianas están atacando, dijo Andriy Kovalenko, jefe del Consejo de Seguridad y Defensa Nacional de Kiev. Los rusos "están muy preocupados porque fueron atacados desde varias direcciones y esto les sorprendió; nuestras fuerzas están trabajando", explicó. Las Fuerzas Armadas ucranianas no han comentado la noticia, de momento. Blogueros militares pro-Kremlin han admitido que el ejército ruso está bajo presión, señalando que "hay cada vez más equipos de guerra electrónicos enemigos activos en la zona, lo que dificulta el uso de drones", según informó

el influyente bloguero Rybar, que cuenta con más de 1,3 millones de seguidores.

**Rusia se defiende.** De acuerdo con Moscú, una de las puntas del ataque ucraniano estaría conformado por quince blindados. "El enemigo, con el fin de detener el avance de las fuerzas rusas en el sector de Kursk, intentó llevar a cabo un contraataque con un grupo de asalto compuesto por dos tanques, un vehículo de ingeniería y doce blindados de combate en dirección al Jutor Berdin", indicó en Telegram el mando militar ruso. Según Defensa, "la artillería y la aviación de la agrupación militar Sever (Norte) atacaron al grupo de asalto de las Fuerzas Armadas de Ucrania", y reivindica la destrucción de diez de los vehículos, sin ofrecer evidencia de ello. "Continúa la operación para destruir las formaciones militares ucranianas", añade. El principal objetivo de la acción ucraniana parece ser la carretera a la ciudad de Kursk, al noreste de la pequeña localidad de Sudzha, tomada por las fuerzas de Kiev en la ofensiva de verano. Según expertos, esta nueva operación, que tiene lugar apenas dos semanas antes de que asuma el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, podría servir para exponer la debilidad rusa y así poner a Ucrania en mejor pie para unas posibles negociaciones de cese de las hostilidades.

**6.000**

millones de dólares la administración de Biden ha prometido en ayudas militar y presupuestaria para Ucrania

## JAPÓN

### 1,3 millones de dólares por un solo atún en mercado de Tokio

Un atún rojo se vendió por más de 1,3 millones de dólares en Japón, con motivo de la tradicional subasta de atún de Año Nuevo en Tokio. Esta venta representa la segunda cantidad más alta jamás alcanzada en estas subastas, alimentando las esperanzas de recuperación económica del país. "Estaba tan gordo como una vaca", comentó el pescador Masahiro Takeuchi, de 73 años, al describir el momento en que vio al atún gigante colgando de su palangre.

**Una compra millonaria cargada de simbolismo.** El prestigio-

so restaurante de sushi Onodera Group, reconocido por la guía Michelin, pagó 207 millones de yenes (1,3 millones de dólares y 1,28 millones de euros) por el pescado de 276 kilos, capturado en Oma, en la provincia noroeste de Aomori. "Se supone que el primer atún trae buena fortuna", dijo Shinji Nagao, gerente general de Onodera Food Service, a los periodistas después de la subasta. "Nuestro deseo es que la gente lo coma y que tenga un año maravilloso", agregó. La primera subasta de atún de año nuevo en el mercado de Toyosu en Tokio, Japón, el 5 de enero de 2025.



## JAPÓN

### Muere japonesa de 116 años, la persona más longeva del mundo

La persona de más edad en el mundo, la japonesa Tomiko Itooka, murió a los 116 años, anunció la ciudad de Ashiya, donde vivía en el sur de Japón. Itooka, que tenía cuatro hijos y cinco nietos, murió el 29 de diciembre en la residencia para personas mayores donde vivía desde 2019, precisó el alcalde de Ashiya en un comunicado. Nacida el 23 de mayo de 1908 en Osaka, no lejos de Ashiya, fue identificada como la decana de la humanidad tras el deceso en agosto de 2024 de la española María Branyas Morera a los 117 años. "Itooka nos dio valor y esperanza

y una larga vida", dijo el alcalde de Ashiya, Ryosuke Takashima. "Le agradecemos por eso", agregó el funcionario de 27 años. De una familia de tres hijos, fue jugadora de volleyball en su juventud, conoció guerras, pandemias y revoluciones tecnológicas. En su ancianidad le gustaban los bananos y el Calpis, una bebida a base de fermentos lácteos muy popular en Japón, detalló el comunicado de la alcaldía. Japón experimenta en la actualidad una crisis demográfica, con una población de personas mayores y otra activa que disminuye y financia gastos médicos y sociales crecientes.



## DEPORTES

## RALLY DAKAR

NOSIGLIA  
ACELERA E  
INGRESA AL  
"TOP 20"

Daniel Nosiglia se metió provisionalmente en el lote de los 20 mejores de la segunda etapa del Rally Dakar de este domingo. La primera mitad de la denominada prueba 48 horas fue dura para el piloto boliviano. La segunda se completará este lunes. Su tiempo parcial a su llegada al campamento E es de ocho horas 33 minutos y 55 segundos. Un reporte de su equipo de prensa menciona que la primera parte cubrió un tramo de 617 kilómetros. Nosiglia partió en cuarto lugar y sorteó algunas dificultades en la parte inicial. El líder provisional es el australiano Daniel Sanders quien llegó hasta el campamento E. Su crono es de 7 horas 51 minutos y 46 segundos. Sitios especializados en el Dakar califican la prueba de 48 horas como "una etapa maratón de dos días y casi mil kilómetros en el desierto."

## SUPERCOPA DE FRANCIA

PSG SUMA  
OTRO TÍTULO  
GRACIAS A  
DEMBÉLÉ

Ousmane Dembélé marcó este domingo in extremis el gol de la victoria 1-0 del Paris Saint-Germain (PSG) contra el Mónaco en el Trofeo de Campeones (Supercopa) del fútbol francés, la decimotercera corona rojiazul en este torneo. El "mosquito" definió el duelo en el estadio 974 de Doha ya en tiempo de reposición con su novena diana de la temporada, tras casi 30 disparos a puerta de su equipo durante los 90 minutos, en los que brilló con sus atajadas el guardameta monegasco, el suizo Philipp Köhn. Para el PSG y el entrenador Luis Enrique fue la primera copa de la campaña, en la que lidera cómodo la Ligue 1, pero marcha muy mal en la Liga de Campeones de la UEFA, de momento fuera de la segunda ronda, con dos jornadas por cumplir. Después de este triunfo, los parisinos acumulan 13 Trofeos de Campeones.

## SE ARMAN PARA LA TEMPORADA 2025

Blooming y Guabirá  
suman nuevos refuerzos

**REFUERZOS.** La Academia sumó a un delantero uruguayo y un guardameta de Selección. El Azucarero comenzó a rearmarse desde el cuerpo técnico.

Aurora  
rompió  
preacuerdo  
con Venegas

EL CHILENO RODRIGO VENEGAS FUE ANUNCIADO COMO ENTRENADOR DE AURORA HACE UNOS DÍAS, SIN EMBARGO, EL ESTRATEGA CONFIRMÓ -SIN EXPLICAR MOTIVOS- QUE SE ROMPIÓ EL PREACUERDO.

Luis Lijerón Nuñez  
llijeron@eldia.com.bo

Los clubes cruceños hacen ruido en el mercado de pases. Este domingo, Blooming hizo oficial el fichaje del delantero uruguayo Martín Alaniz y el guardameta Gustavo Almada. Mientras que Guabirá le dio la bienvenida al mediocampista Paul Arano y al polifuncional Munir Montenegro. Pero esto no sería lo único, pues ambos equipos prometen más refuerzos.

**La Academia se arma.** Alaniz, que el próximo 19 de febrero cumplirá 32 años de edad, provie-

ne del Guanacasteca del fútbol de Costa Rica, donde también fue fichado a pedido del nuevo entrenador de los celestes, Mauricio Soria. Esta relación entre jugador y entrenador también se repitió cuando el delantero estuvo en Guabirá (2023) y Aurora (2024). "Muy contento de estar acá. Todo se dio muy rápido, hice todo lo posible para llegar cuanto antes y acá estamos para trabajar", indicó Alaniz. En cuanto a su decisión de vestir la celeste, indicó que tenía conversaciones avanza-

das con el presidente de la Academia, Sebastián Peña, y con la llegada de Soria fue suficiente para aceptar la oferta. Por su parte, Almada llega de Universitario de Vinto y estaba en la órbita de Oriente Petrolero, sin embargo, los celestes tomaron la delantera y ficharon al portero. Los celestes tiene previsto iniciar su pretemporada este lunes en la sede celeste, ubicada en el 8vo anillo del norte cruceño.

**Revolución en el Azucarero.**

Guabirá comenzó a rearmar el equipo desde el entrenador. El pasado 26 de diciembre, anunciaron la contratación del entrenador Rolando Adrián Carlen, que asume en lugar de Víctor Hugo "Copito" Andrada. Luego le dieron la bienvenida a Gustavo Olguin (exSan Antonio Buló), Ronaldo Sánchez (exGV San José), al delantero uruguayo Santiago Paiva (con experiencia en Godoy Cruz de Argentina), al lateral izquierdo Gonzalo Vaca (exGV San José) y al centrocampista argentino Cristian Barco (exTorre Fuerte de la ACF). Este domingo, Arano y Montenegro se convirtieron en las nuevas incorporaciones.

6

de febrero  
Blooming recibirá a El  
Nacional en la ida de  
la primera fase de la  
Libertadores.



FICHAJES. Alaniz (izq) y Almada firmaron su contrato y se pusieron la camiseta de Blooming.

FOTO: CLUB BLOOMING

## PREMIER LEAGUE

Liverpool y el United sellan  
un frenético 2-2 en Anfield

En un partido de ida y vuelta, el Liverpool, como anfitrión en el Anfield, empató este domingo a dos goles con el Manchester United, en la jornada 20 de la Premier League de Inglaterra.

**Sin tregua.** Luego de un primer tiempo entretenido, donde los locales asediaron la portería en los primeros minutos y los visitantes terminaron atacando: un potente remate desde dentro

del área de Lisandro Martínez al minuto 52 les dio una ventaja a los discípulos de Arne Slot, pero al 59' Cody Gakpo igualó las acciones. Un penal bien cobrado por Mohamed Salah en el 70 lo reafirmó como máximo goleador de la liga (18) y volvió a poner delante a los de casa, pero al 80 Amad Diallo quebró el arco y consiguió el empate para decepción de la fanática en los graderíos. Sobre el final, Magui-

re tuvo en sus pies el triunfo del United, pero remató por encima de la portería. Después de este resultado Liverpool se mantiene cómodo en la cima con 46 puntos, por encima del Arsenal (40), Nottingham Forest (37), Chelsea (36) y Newcastle (35) y el United, con 23 unidades, subió al puesto 15. En esta misma jornada el Ipswich Town y el Fulham Football Club igualaron a dos goles sobre la cancha del Craven Cottage.

